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"̂ ВОЯ п о з и ц и я в ПЕРЕСТРОЙКЕ 

МОРАЛЬНОЕ ПРАВО 
...ПРЯЧАСЬ под зонтиком 

и огибая лужи, щедро разли
тые дождем, мы с Сергеем 
идем на Гражданский пр. вы
пить по чашечке хорошего 
кофе. Привычная дорога, 
привычный разговор — о фа
культете, о комсомоле... 

Три года назад познакоми
лась я с Сергеем Оляни-
ным — мы готовились к от
четно-выборной конференции 
факультета. Его кандидатура 
на пост секретаря тогда мно
гих удивила: в общем-то 
малоизвестный на ФМФ сту
дент, к тому же весьма 
и весьма скептически отно
сившийся к комсомолу. 

— Ты знаешь,— объяснил 
мне потом свой шаг Сер
гей,— чтобы выражать недо
вольство чьей-то работой, 
надо иметь на это моральное 
право. Вот я решил себя 
испытать на этом поприще. 

И вот началась работа. 
Четырехчасовые — нет,. . . не 
заседания, так о них и не 
скажешь,— споры комитета 

(•' комсомола факультета. Фор
мальных разделений обязан
ностей в работе не было. 
Если готовится День физика, 
все работают на него, если 
общественно-политическая 
аттестация — все члены ко
митета идут в группы. Несо
мненна заслуга Олянина, что 
он сумел создать вокруг себя 
круг заинтересованных лю
дей. Я. Адонц, В. Гиршова 

' были широко известны на 
факультете благодаря своей 
неформальной работе. Не 
очень решительный и неред
ко колеблющийся поначалу, 
Олянин заработал авторитет 
как среди студентов, так и в 

глазах деканата, партбюро 
факультета. 

Кроме работы, как тако
вой, совершенно необходи
мой считал Олянин информи
рованность о ней комсомоль
цев. Повестки заседаний ко
митета и их протоколы еже
недельно сменялись на 
стенде факультета, злобод
невной стала газета «Физик», 
регулярными выпуски фа
культетской страницы в «По
литехнике». Порой допоздна 
длились разговоры в коми
тете о том, как дальше 
работать, что надо делать 
и изменять в своей деятель
ности. А перед важными 
событиями факультетской 
жизни — перед конферен
цией, вечерами,— уговорив 
вахтера, Сергей со своей ини
циативной группой ночь на
пролет наносили последние 
правки в доклад, верстали 
заключительные статьи в 
«Физик», готовили грамоты. 

По-новому готовилась и 
последняя «олянинская» 
комсомольская конференция, 
о которой говорят до сих 
пор. Доклад и постановления 
не зачитывались на ней, по
скольку заранее были распе
чатаны и обсуждены в груп
пах, широкой была кампания 
по выдвижению кандидатов. 
Сама конференция прошла 
бурно, впрочем, чтобы писать 
о ней, надо и времени, и 
места несравнимо больше. 
«Только благодаря тебе мы 
стали заниматься комсомоль
ской работой»,— эти слова 
А. Левинского и Я. Френкеля 
после конференции были для 
Сергея дороже всех других 
слов и благодарностей за 
работу. 

Большие планы оставил 

Олянин комитету: это тща
тельно обоснованное положе
ние о фонде при комитете 
ВЛКСМ, обдуманные предло
жения по участию в управле
нии факультетом. Не без 
помощи комитета ВЛКСМ, 
возглавляемого С. Оляни-
ным, были достигнуты неко
торые успехи в «борьбе» 
с совхозом «Труд», куда сту
денты ФМФ ездят «на кар
тошку». Всего сделанного не 
перечислить, трудно опреде
лить и долю участия в каж
дом деле, но вклад Сергея 
есть в любом начинании. 

Быстро пролетели два года 
комсомольской работы, но их 
значение велико для самого 
Сергея, поскольку научили 
они и умению общаться с 
людьми, и делать все на 
совесть. Недаром коммуни
сты ФМФ избрали С. Оля
нина в состав 'партбюро, 
чтобы свой опыт и невопло
щенные идеи он смог исполь
зовать, помогая комсомоль
цам в работе. 

...За нашим столом — те, 
с кем вместе довелось рабо
тать в комитете, кто по 
привычке любит посидеть 
здесь за чашечкой кофе. 
А разговор вновь уводит нас 
к комсомольским темам. 
Сейчас, когда открыто мно
жество возможностей — 
только и работать, именно 
сейчас можно воплотить за
думанное прежде. И Сергею 
Олянину, сотруднику ка
федры «Вычислительная ма
тематика», желаю работы 
с прежним неравнодушием 
и максимализмом. 

Н. ЕРМАКОВА, 
студентка гр. 653, 

член комитета ВЛКСМ 

ф 15 НОЯБРЯ в актовом 
зале прошло обсуждение зако
нопроектов по внесению измене-
ний в Конституцию СССР и со
вершенствованию избирательной 
системы. 

Ф И НОЯБРЯ на собрании 
представителей всех вузов го
рода было выбрано 12 делегатов 
для поездки на Всесоюзный 
съезд работников народного об
разования, который пройдет в 
декабре. Среди делегатов — рек
тор ЛПИ член-корреспондент 
АН СССР Ю. С. Васильев. 

Ф ПОДПИСАН договор 
между ЛПИ и Массачусетским 
университетом (США) об об
мене группами студентов (15 че
ловек) для прохождения озна
комительной практики. В час
тности, наши студенты будут 

иметь возможность работать в 
компьютерном зале университе
та. Американские студенты 
пройдут стажировку на кафедре 
русского языка ЛПИ, ознако
мятся с лабораториями. Сту
денты университета побывают 
также на практических занятиях 
в группах. (На снимке: члены 
американской делегации.) 

Ф 18 НОЯБРЯ состоялось 
заседание комитета ВЛКСМ 
ЛПИ по итогам работы СО 
и досугу студентов. 

ф 24 НОЯБРЯ в кабинете 
общественных наук состоится 
дискуссия с представителями 
ДС (Демократического союза). 
Приглашаются всё желающие. 

Начало в 16.00. 

Э. РЫБАКОВ 

День солидарности 
29 НОЯБРЯ ежегодно вот уже 10 лет отмечается 

Международный день солидарности с народом Палестины. 
В 1947 г. в этот день Генеральная Ассамблея Организации 
Объединенных Наций приняла резолюцию о создании на 
земле бывшей английской подмандатной территории Пале
стины двух независимых государств: арабского — Пале
стины и еврейского — Израиля. Международный империа
лизм и сионизм приложили все усилия для того, чтобы для 
палестинцев их право на государственность оставалось 
нереализованным. 

В настоящее время на оккупированных территориях, где 
уже почти год не утихает народное палестинское восста
ние, складываются новые условия. На днях сессия 
Национального совета Палестины в Алжире провозгласила 
независимое палестинское государство. 
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КОМИТЕТА 

НАШЕГО 

ИНСТИТУТА 

БЮРО ПАРТКОМА 
Диденко Николай Ивано

вич — секретарь партийного 
комитета, профессор (ФЭУП), 

Олейников Сергей Юрь
евич — заместитель секретаря 
партийного комитета по орга
низационно-партийной работе, 
доцент ( Э н М Ф ) , 

Горчакова Людмила Иль
инична — заместитель секре
таря партийного комитета по 
идеологической работе, доцент 
(ФЭУП), 

Маслов Владимир Ивано
вич — заместитель секретаря 
партийного комитета по народ
ному к о н т р о л ю , доцент 
( М М Ф ) , 

Васильев Юрий Сергеевич — 
р е к т о р института, профессор, 
член-корреспондент А Н СССР, 

Грачев Борис Дмитриевич — 
доцент ( Ф М Ф ) , 

Ефремов Владимир Дмитри
евич — профессор, декан ФТК, 

Иванов Валерий Алексе
евич — профессор ( Э н М Ф ) , 

Котенев Виктор Дмитрие
вич — зам. директора-главного 
конструктора ЦНИ О К И РТК, 

Ложечко Виктор Петрович — 
доцент ( М М Ф ) , 

Сачивко Александр Сидоро
вич — председатель партийной 
комиссии, 

Цикин Игорь Анатольевич — 
профессор ( Р Ф Ф ) , 

Чернышев Николай Нило
вич — доцент ( Э л М Ф ) , 

Чувиляев Роман Гаврило
вич — доцент ( Ф М е т Ф ) . 

ЧЛЕНЫ ПАРТКОМА 
Аброян Исмаил Артуро

вич — профессор ( Р Ф Ф ) , 
Баринов Алексей Валентино

вич — секретарь к о м и т е т а 
В Л К С М института, 

Белопасов Виктор Алексе
евич — редактор газеты «Поли
техник», 

Валюхов Владимир Петро
вич — председатель п р о ф к о м а 
Л П И , доцент ( Р Ф Ф ) , 

Волостнов Анатолий Никола
евич — зам. начальника воен

ной кафедры, 
Воротилов Никита Викторо

вич — доцент ( Ф О Н ) , 
Глухов Владимир Викторо

вич — профессор (ФЭУП), 
Гуков Владимир Серге

евич — доцент ( Ф О Н ) , 
Дурандин Константин Павло

вич — доцент (ФТК), 
Ерофеев Анатолий Алексан

дрович — профессор (ФТК), 
Зуев Анатолий Васильевич — 

доцент ( Э н М Ф ) , 
Иванов Николай Николае

вич — д и р е к т о р с т у д г о р о д к а 
Л П И , 

Ильин Владимир Иванович — 
профессор, декан Р Ф Ф , 

Иовенко Эдуард Михайло
вич — начальник лаборатории 
ЦНИ О К И РТК, 

Крутов Анатолий Павлович — 
доцент (ГТФ), 

Кутузова Галина Ивановна — 
доцент ( П Ф ) , 

Локтаев Сергей Викторо
вич^—' ст . п р е п о д а в а т е л ь 
МИПК, 

Лопота Виталий Александро
вич —• руководитель межотрас
левой научно-исследователь
ской лаборатории Ф М е т Ф , 

Мироненко Андрей Павло
вич — доцент (ГТФ), 

Морозова Елена Федоров
на — доцент ( Ф О Н ) , 

Новиков Юрий Николае
вич — доцент ( Р Ф Ф ) , 

Пальмов Владимир Алексан
дрович — профессор, декан 
Ф М Ф , 

Петухов Леонид Викторо
вич — доцент ( Ф М Ф ) , 

Положинцев Борис Иосифо
вич — доцент ( Ф М Ф ) , 

Селина Екатерина Евгеньев-, 
на — ассистент ( Э л М Ф ) , 

Смирнов Александр Алексе
евич — профессор ( М М Ф ) , 

Чабров Юрий Юрьевич — 
ассистент ( Ф Э У П ) , 

Чечурин Сергей Леонидо
вич — доцент кафедры ГПС 
(НИЧ), 

Шелегедин Владимир Нико
лаевич — доцент ( Ф М Ф ) . 
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ПОЛИТЕХНИК № 33 

КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ Кому без математики жить хорошо, 

или о плодах ссэкономии» мышления 
в НАСТОЯЩЕЕ время мы 

являемся свидетелями все 
более углубляющегося про
цесса математизации самых 
различных областей науки, 
техники и экономики. Мате
матические методы активно 
используются в медицине, 
социологии, лингвистике, 
экологии, биологии, психо
логии, археологии и даже 
истории. Известно, что 
К. Маркс самым серьезным 
образом занимался матема
тикой. Именно ему принад
лежат знаменательные сло
ва о том, что наука только 
тогда достигает совершен
ства, когда начинает пользо
ваться математикой. 

ИЗУЧЕНИЕ математики 
дает в распоряжение инже
нера не только определен
ную сумму знаний, но (и 
это — главное!) развивает в 
нем способность ставить, 
исследовать и решать самые 
разнообразные задачи. 
Иными словами, математика 
развивает мышление буду
щего инженера, столь не
обходимое в наше пере
ломное время. С ее по
м о щ ь ю закладывается поня
тийный фундамент и фор
мируются творческие спо
собности, на которые до
лжны опираться специаль
ные технические дисципли
ны. В о д н о м из документов 
по высшей школе, опубли
кованных за последнее вре
м я , так прямо и сказано': 
«Требуется углублять фун
даментальную подготовку 
студентов, вести преподава
ние всех дисциплин на уров
не высших достижений со
временной науки. На основе 
математизации общенауч
ных и специальных дисцип
лин добиваться овладения 
специалистами современны
ми методами и средствами 
научного анализа». 

Если ж е ограничиться 
связью математики с эконо
мическими науками, то сле
дует сказать, что эта связь 
давно стала традиционной, 
она непрерывно совершен
ствуется и углубляется на 
протяжении у ж е полутора 
столетий. Здесь достаточно 
сослаться на имена таких 
выдающихся экономистов 
прошлого и настоящего, как 
А. Курно, Л . Вальрас, Ф . Эд-
жворт, В. Парето, П. Саму-
эльсон, А. Чаянов, В.. Немчи
нов, В. Новожилов, Т. К у п -
манс, Л . Канторович, В. Ле
онтьев, каждый из которых 
свободно владел (владеет) 
математикой. Появился и 
сформировался обширный 
научный раздел «Математи
ческая экономика», посвя
щенный изучению разнооб
разных аспектов экономиче
ских процессов при помощи 
специально разработанных 
математических методов. 

Сейчас, когда происходит 
крушение командно-адми
нистративной системы уп
равления, необычайно воз
растает статус инженера-
экономиста. Именно эконо
мист на основе численного 

анализа состояния произ
водства и ситуации на' рынке 
призван вырабатывать стра
тегию и тактику экономиче
с к о г о поведения в условиях 
все более возрастающей 
самостоятельности предпри
ятий. И м о ж н о с полной 
уверенностью сказать, что 
без добротного математи
ческого обеспечения гряду
щие грандиозные задачи не 
решить. Это хорошо пони
мают и в верхних эшелонах 
систем управления и высше
го образования: «Экономи
ческие кадры д о л ж н ы уметь 
пользоваться методами ма
тематического моделирова
ния и современной элек
тронно-вычислительной тех
никой в решении экономи
ческих и управленческих 
задач» — так записано в Ос
новных направлениях пере
стройки высшего и среднего 
специального образования. 

ТЕПЕРЬ спустимся с аб
страктных высот общих рас
суждений на грешную з е м 
лю родного института и по
с м о т р и м , к а к и м образом 
реализуются цитированные 
выше положения. С этого 
учебного года, к примеру, 
на Ф Э У П . начали действо
вать новые учебные планы 
(которые, кстати, были п р и 
няты келейно, без какого-
либо предварительного об
суждения с математиками, 
работающими на ФЭУП). 
В чем ж е заключается но
визна этих планов? Это пре
ж д е всего разница в объеме 
часов: количество лекцион
ных часов сокращено на 
28 процентов, а часов на 
упражнения — на 35 про
центов! 

Правда, имеется некото
рая компенсация в виде 
часов С-1. Но даже если 
считать, что время, выде
ленное на самостоятельную 
работу под руководством 
преподавателя, как-то воз
местит примерно 8—10 про
центов лекционного матери
ала, то все равно перспекти
ва вырисовывается довольно 
мрачная. М о ж е т быть, чле
ны методического совета 
Ф Э У П рассчитывали на то, 
что школа к настоящему 
времени подготовит контин
гент, способный учиться на 
30 процентов эффективнее, 
чем прежние школьники? 
Но где он, этот контингент? 
Тогда, стало быть', уважае
м ы м членам методического 
совета стала известна новей
шая методика преподавания 
математики в спрессован
ные ими сроки? Поделились 
бы с нами, математиками, 
этой методикой, чего с к р ы 
вать-то... 

Но хватит иронии. Д у м а ю , 
ясно, что старую программу 
уложить в прокрустово ло
ж е скупо выделенных мето
дическим советом часов не
в о з м о ж н о . Значит, п р о г р а м 
ма курса математики будет 
заведомо существенно со
кращена, а это находится 
в явном противоречии с 
п р и к а з о м Г. А. Ягодина, 

согласно к о т о р о м у переход 
на новые-планы не должен 
сопровождаться сокращени- , 
е м действующих п р о г р а м м . 
Здесь также замечу, что 
четыре года назад на Ф Э У П 
у ж е было проведено серь
езное сокращение курса ма
тематики, поэтому нынче 
методический совет резал, 
что на:^ывается, по-живому. 

Математика всегда была 
трудна для усвоения, и к о р 
ни этих трудностей уходят 
далеко в глубь веков. Но не 
б у д е м слишком углублять
ся, возьмем раздел матема
тики, составляющий ядро 
втузовского к у р с а , — диф
ференциальное и интеграль
ное исчисление. Историче
ский период, который этот 
раздел прошел в своей 
эволюции от момента за
рождения до окончательно
го завершения, охватывает 
ни м н о г о ни мало четыре 
века! Не является ли это 
бесспорным доказатель
ством того, что математика 
сложна по своей сути, и лю
бой шапкозакидательский 
п р о ж е к т р е з к о ускорить 
процесс овладения е ю зара
нее обречен на провал? 

Каждый, кто хоть однаж
ды серьезно брался за изу
чение математики, на со
бственных плечах должен 
был ощутить б е з м е р н у ю 
тяжесть многовекового ма
тематического опыта. За к о 
роткий срок вполне м о ж н о 
научить выполнять некий 
набор определенных мате
матических действий (имен
но так репетиторы «натаски
вают» абитуриентов), но 
развить необходимый поня
тийный аппарат, поднять ма
тематическую культуру в 
сжатые сроки невозможно. 
А в условиях дефицита 
математической культуры 
инженер не в состоянии 
установить корректность 
применения того или иного 
математического метода к 
данной задаче, не сможет 
оценить степень доверия 
к полученным . (особенно 
с п о м о щ ь ю ЭВМ) результа
там. Короче , говоря, без 
наличия определенного ма
тематического уровня п р и 
менение математики'стано
вится бессмысленным и да
ж е вредным. Кстати, заме
чательных инженеров про
шлого всегда отличал нео
бычайно высокий уровень 
математической культуры 
(вспомним хотя бы м о р с к о 
го инженера А. Крылова). 

В СООТВЕТСТВИИ со ска
занным одну из главных 
причин значительных труд
ностей в усвоении студента
ми математики я вижу в 
предельно высокой концен
трации положений этого 
предмета, которая является 
следствием того, что в отве
денные на математику часы 
приходится . буквально ут
рамбовывать логическую 
цепь понятий и результатов, 
над постижением которых 
трудилось не одно поколе
ние математиков. Удобным 

о р и е н т и р о м в расчете ча
сов, 'предназначенных для 
изучения той или иной дис
циплины, является период 
времени становления этой 
дисциплины. Он объективно 
отра>кает то количество уси
лий, которое потребовалось 
человечеству (а точнее г о 
воря, специалистам данной 
области) для полного ос
мысления соответствующих 
вопросов. Если одна дисцип
лина в сравнении с другой 
имеет больший период ста
новления, то для ее изуче
ния и времени потребуется 
больше. Разумеется, какие-
то поправки здесь неизбеж
ны, но принципиально ре
зультаты подобного анализа 
они не изменят. 

С этой точки зрения лю
бопытно сопоставить коли
чество часов, выделенных 
м е т о д и ч е с к и м советом 
Ф Э У П на курс математики, 
и какой-нибудь другой курс. 
Чтобы уберечь читателя от 
с л и ш к о м сильных потрясе
ний, я выберу для сравне
ния такой пример, который 
приводит, в о з м о ж н о , к наи
менее разительным резуль
татам. И м е ю в виду курс 
системного анализа и мето
дов оптимизации, читаемый 
сотрудниками ' кафедры 
АУП, к колллективу которой 
я отношусь с большим ува
ж е н и е м (как раз на этой 
кафедре, на мой взгляд, 
хорошо понимают роль и 
значение математики в об
разовании инженера-эконо
миста). Итак, сравним курс 
математики с той частью 
курса системного анализа 
и методов оптимизации, к о 
торая посвящена непосред
ственно методам оптимиза
ции. На математику време
ни отводится в полтора раза 
больше, но ее период ста
новления приблизительно в 
десять раз превышает со
ответствующий период м е 
тодов оптимизации. В итоге 
предмет математики оказы
вается более «насыщенным» 
почти в 7 раз. Д а ж е если 
сделать поправку и умень
шить полученное число до 
5, то все равно найденный 
«коэффициент относитель
ной трудности» математики 
наглядно характеризует 
разницу тех условий, в кото
рых находятся студенты 
Ф Э У П при изучении соот
ветствующих дисциплин. По
этому не м у д р е н о , что сту
денты считают математику 
самым трудным предме
том — у них есть для этого 
все основания! 

Недавно в - газете «Поли
техник» (№ 27) было опуб
ликовано сообщение об от
чете декана Ф Э У П перед 
советом института. Отмеча
лось, что ' положение на 
Ф Э У П стало меняться к луч
шему. В подтверждение 
этого тезиса упоминалось, 
в частности, о новых учеб
ных планах и программах. 
Но прилагательное «новый» 
не всегда означает «луч
ший». Я как математик на 

основании вышеизложенно
го считаю, что новые учебп, 
ные планы Ф Э У П не только!' 
не соответствуют духу вре-) 
мени, но представляют со
бой откровенный шаг назад. 
Л ю б ы е ссылки иа програм
му по общеэкономическим 
специальностям как на об
разец для Ф Э У П считаю 
неправомерными. Во-пер
вых, на Ф Э У П инженерно-
экономические специально
сти, а для этих специально
стей программа по матема
тике примерно в три раза 
шире п р о г р а м м ы по обще
экономическим специально
стям ( о п е р и р у ю данными 
1988 г.). Во-вторых, наш 
институт как-никак один из 
ведущих вузов страны, и 
нам не пристало равняться 
на средний (читай: серый) 
уровень — напротив, другие 
д о л ж н ы равняться на нас. 
У ж если и проводить по
д о б н о г о рода сравнения 
Л П И с д р у г и м и вузами, то 
для этих -целей следует 
брать университет. А на 
э к о н о м и ч е с к о м факультете 
ЛГУ (специальность: эконо
мическая кибернетика), 
м е ж д у п р о ч и м , объем часов 
на высшую математику в 
полтора раза больше, чем 
у нас. При этом в универси
тете более серьезные по 
математическому уровню 
различного рода э к о н о м и 
ческие дисциплины. По м о 
им г р у б ы м расчетам, мате
матический уровень эконо
мического факультета ЛГУ 
в два раза выше уровня 
Ф Э У П . Кстати, именно в 
этой пропорции находились 
с у м м ы баллов, которые по
лучили в этом году команды 
ЛГУ и ЛПИ на городской 
олимпиаде по математике 
для экономических специ-
альностей^ 

В НАШЕ сложное время 
многое приходится эконо
мить: энергию, время, л ю д 
ские ресурсы, средства — 
дают знать о себе горькие 
у р о к и прежней бездумной 
расточительности. Но если 
мы начнем экономить еще 
на развитии интеллектуаль
ного потенциала, творческо
го мышления, то вскоре 
останемся далеко позади 
стран-лидеров, ибо, как 
предсказывают специали
сты, к концу XX века в про
дукции, производимой в 
э к о н о м и ч е с к и . развитых 
странах, будет заключено-
80—90 процентов интеллек
туального труда. Когда же^, 
если не сейчас, и к о м у же,-
если н е ' нам, закладывать 
этТ1 проц'енты? • 

Настоящую публикацию 
прошу считать открытым 
письмом в методический 
совет Ф Э У П , а также про-
ре1{тору по учебной работе. 

В. НОГИН, 
доцент кафедры высшей 
математики, руководитель 

секции Ф Э У П , 
лауреат первой •премии 

Госкомитета СССР 
, по народному 

образованию 1988 г. 
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I В Н А Ш Е М ~ сознании уже 
прочно укрепилось понятие 
«народная дипломатия». Мно-

- гое для распространения ново
го мышления делается и в По
литехническом институте. Рабо-
уа эта идет не только в плане 
рассуж]ценнй и дискуссий, но, 
что наиболее важно, и в плане 
практических действий. ^ 

Политехнический институт 
вышел на прямой контакт с 
университетом штата Массачу-
|сетс. Группа студентов летом 
провела две недели в США, 
я скором временн ЛПИ встре
чал американцев. 

Об университете, о свонх 
впечатлениях о жизни в США, 
о том, что узнали, чему научи
лись, рассказывают участники 
поездки. 

В. Н. ВОРОНИН, проректор 
ло работе с иностранными 
учащимися, руководитель груп
пы: 

— Университет штата Масса
чусетс состоит из трех основ
ных учебных заведений: непо
средственно университета в 
г. Амхерсте, отделения в Бос
тоне и м е д и ц и н с к о г о факульте
та в г о р о д е , который находится 
м е ж д у Бостоном и А м х е р с т о м . 

. Нашим партнером стал амхер-
{ с т с к и й университет. В нем обу

чаются 25 000 студентов — по 
самым различным направлени
ям. М ы в основном з н а к о м и -

^ лись с и н ж е н е р н ы м факульте-
' т о м , где готовят электротехни

ков, энергетиков, машиностро
ителей и т. д. 

Было м н о г о интересных 
1.встреч. Л и ч н о мне очень запо-
- мнилась с профессором 
.'||. З и ф ф о м , специалистом по 

средствам массовой информа
ции Соединенных Штатов. П р о 
сматривая американские газе
ты, м о ж н о узнать, что сколько 
стоит, сопоставить цены, узнать 
о новинках. Газеты действи-

о^ельно являются очень м о щ -
.»ым средством решения эконо
мических вопросов. Именно 
через э к о н о м и к у решаются 
идеологические вопросы. По 
существу, и м ы ведь хотим 

,̂ добиться демократии и гласно-
' сти путем экономической р е 

ф о р м ы . 

Запомнилась беседа в клубе 
жителей Амхерста. В этом 

1-клубе собираются те, кто влия-
^'|ет на политическую и э к о н о м и 

ческую жизнь города, о п р е д е 
ляет крупные стратегические 
задачи развития. Здесь ж е 
родилась идея создания центра 

Мы — соседи по планете 
СТУДЕНЧЕСКАЯ Д И П Л О М А Т И Я 

д р у ж б ы , членами к о т о р о г о бу
дут и американские, и ино
странные учащиеся. В А м х е р 
сте. у ж е выделено под него 
здание и вовсю идет сбор 
пожертвований. \ 

Я ж и л 8 семье Роберта 
Д ж о н с а , профессора А м х е р -
стского университета. Он изуча
ет историю России и А м е р и 
канского континента, часто бы
вает в нашей стране. Жена 
у него заведует библиотекой 
в средней школе. Сын собира
ется поступать в престижный 
платный колледж, а затем в 
Массачусетс кий технологиче
ский институт, т о ж е платный. 
Кстати, очень интересная систе
ма финансирования подобных 
учебных заведений: если вы
пускник имеет свое дело, фир
му, то есть обладает о п р е д е 
ленным капиталом, он обычно 
отчисляет какую-то с у м м у в 
пользу своей альма-матер. 
Д о ч ь Д ж о н с а собирается по
ступать в университет, где за
числение зависит не от резуль
татов вступительных экзаменов, 
а от оценок в аттестате. . Так 
что, если она не пройдет 
в один, м о ж е т передать д о к у 
менты в д р у г о й университет. 
После окончания школы, не
смотря на высокий жизненный 
уровень семьи, она работала 
в больнице, ухаживая за деть
ми-инвалидами. Надо сказать, 
что американцы очень уважают 
и ценят людей, которые у м е ю т 
«выкладываться» и самоотвер
ж е н н о трудиться на л ю б о м 
месте. 

Жизнь в семье обязывает 
знать язык. Поэтому м ы подби
рали для п о е з д к и ребят, доста
точно свободно владеющих ан
глийским я з ы к о м . Этот п р и 
нцип сохранится и в б у д у щ е м . 
М н е , правда, не хотелось бы, 
чтобы у читателей создалось 
впечатление, что все ребята 
прекрасно владели языком. 
О д н и не м о г л и преодолеть 
стеснения, другие, изучая «ко
ролевский» английский, не м о г 
ли понять американскую речь. 

А. БАРИНОВ, секретарь ко
митета ВЛКСМ: 

— М н е несколько раз п р и 
шлось давать интервью различ-

В ДЕЙСТВИИ 
ным газетам. Вопросы были 
самые разные, но в основном 
они касались межчеловеческих 
контактов и взаимоотношений^ 
Сейчас, мне кажется, стало 
намного п р о щ е в этом плане: 
ло крайней м е р е , м о ж н о гово
рить честно и правдиво. Все это 
способствовало тому, что не 
только журналисты, но и про
стые американцы тянулись к 
нашей группе. Их интересовали 
не наши официальные стерео
типы, а личная позиция. Поэто
му я старался избавляться от 
пресловутого «мы», а начинал 
фразу словами «по м о е м у 
м н е н и ю » . 

Я ж и л в семье психологов. 
Они с большим удовольствием 
«ставили на мне опыты», стара
ясь помочь мне раскрыть чер
ты характера и почувствовать 
себя, как дома. Методика про
стая. Например, я вместе со 
всеми праздновал 50-летний 
юбилей хозяина дома. Как 
обычно — торт со свечками, 
друзья, поздравления. Старший 
сын, художник-любитель, нари
совал портрет отца. С млад
ш и м сыном м ы приготовили 
музыкальное поздравление: он 
играл на пианино, я на гитаре 
песни «Битлз». 

У американцев традиция — 
после окончания института де
ти д о л ж н ы жить отдельно. 
Я застал тот переходный пери
од, когда еще все вместе, но 
у ж е чувствуется .близость раз
луки. М о ж е т , отсюда такая 
теплота и бережность отноше
ний д р у г к другу. К о г д а успехи 
младшего сына в бейсболе — 
это успехи всей семьи или 
работа старшего во время 
каникул (он подрабатывал на 
кэрманнью деньги в рестора
н е ) — забота всей семьи. 

Я действительно, без преуве
личения, почувствовал себя 
чуть ли не р о д н ы м в этом 
доме... 

Через несколько недель на
ши ребята принимали в Ле
нинграде американских друзей. 
В материале Наташи Ермаковой 
(«Политехник» № 32) довольно 
подробно написано, как они 

провели вместе время. Здесь 
ж е мне хочется предоставить 
слово американским студен
там. 

Марк ФЕССЛЕР: — Я читал 
книгу о Советском Союзе, 
написанную 16 лет назад. Но 
то, что я увидел здесь, рази
тельно отличается от прочи
танного. Конечно, я видел оче
реди за с ы р о м , м о л о к о м , но 
это не так «ужасно», как было 
описано. 

В вашей стране все необыч
но. Куда бы я ни пошел, все 
оглядываются на меня. М й ж е т , 
из-за длинных во'лос? М о ж е т , 
я выгляжу с л и ш к о м по-амери
кански? Не знаю. Но мне п о р о й 
неловко. -

— Марк, как ты думаешь, 
что надо сделать для построе
ния совершенного общества! 

— По-моему, в А м е р и к е на
до ввести побольше социа
лизма, а в СССР — капитализ
ма. Я д у м а ю , оба эти строя 
в основе правильные, но только 
правильная их комбинация м о 
ж е т работать для мира на 
земле.^ 

— Ты много поездил. Какая 
страна оставила самое сильное 
впечатление! 

— Италия и Советский С ою з. 
Правда, Москва — слишком 
большой г о р о д для меня, Л е 
нинград ж е я просто о б о ж а ю . 
Здесь очень м н о г о парков, 
зелени, а в Москве... слишком 
м н о г о людей. В Ленинграде за 
две недели у нас появилось 
очень м н о г о друзей и уезжали 
в Москву без особой охоты. 
Предчувствие не обмануло: 
там были одни экскурсии, а. 
нам хотелось встречаться с 
л ю д ь м и , а не смотреть на 
здания. Лучше бы мы остались 
здесь. В М о с к в е я скучал по 
Жене, м ы с ним очень подру
жились. Он оказался способнее 
меня — его английский лучше, 
чем м о й русский. 

— А чем ты занимаешься 
в свободное время у себя 
дома! 

— С м о т р ю телевизор. Пред-, 
почитаю Си-би-эс как наиболее 
правдивую в освещении внут
ренней и м е ж д у н а р о д н о й ж и з 

ни. А вот моя мама п р е д п о ч и - ' 
тает игровые шоу. М о ж е т , она 
устала от жизни? 

Келлн Х Э Д Г Л И Н : — М о и р о 
дители — выходцы из Ирлан
д и и . М ы ж и в е м не очень 
обеспеченно, и я вынуждена 
после занятий подрабатывать. 
Ведь как-то надо поднимать 
трех сестричек. К сожалению, 
от государства особой помощи 
ждать не приходится. 

Д Ж О Ш У А : — Я пошел в ш к о 
лу и начал работать, чтобы о п 
латить свое обучение, хотя мои 
родители владеют миллионами. 
М н е не нравится позиция тех, 
кто говорит, что не м о ж е т по
лучить образование только по
тому, что нет денег. Если нет — 
заработай. Я ж е подрабатываю 
в вегетарианском ресторане,' 
к о т о р ы м управляют студенты. В 
последнее время м ы часто со
бираемся вместе, с п о р и м о 
политике, последних нов6"стях. Я 
считаю себя специалистом, ра
ботаю в д е м о к р а т и ч е с к о м с о ю 
зе. Очень интересуюсь трудами 
Маркса, Энгельса, Ленина. 

— Твое отношенне к худо
жественной литературе! 

— Л ю б л ю Сэлинджера, Во-
негута. Из русских писателей 
зачитываюсь Набоковым. 

Крэг Д А Д Л И , выпускник уни
верситета:— Я занимакэсь рус
с к и м я з ы к о м и собираюсь стать 
п е р е в о д ч и к о м . Недавно я пе
ревел статью о моллюсках на 
А м у р е . С к а ж д ы м г о д о м э к о 
номические отношения м е ж д у 
нашими странами, уверен, бу
дут крепнуть. М н е будут при
сылать журналы на д о м , я их 
буду переводиь и получать за 
это деньги. 

— А хватит на жнэнь! 
— Конечно. Ведь м о я жена 

работает. 
Эти короткие высказывания, 

конечно, не могут в полной 
мере выразить всю гамму эмо
ций, переживаний, радости 
пребывания в другой стране.' 
Многие очень важные детали 
остаются «за кадром». Но мост 
перекинут. Мост доверия. И он, 
верим, еще не раз свяжет 
студентов и аспирантов наших 
вузов. Многому еще предстоит 
учиться друг у друга, понять те 
различия, которые разъединя
ют нас,— от этого никуда не 
денешься. Да и хорошо, что 
все мы разные. И хорошо, что 
есть то общее, что связывает 
нас, людей одной планеты. 

С. СИДОРОВА 

# ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ 

льготах студентам, вернувшимся из академического 
СТУДЕНТЫ, прервавшие 

учебу в связи с призывом 
в ряды Вооруженных Сил 
СССР, не отчисляются из 
учебного заведения, а счита
ются находящимися на пери
од срочной службы в акаде
мическом отпуске. Указан
ный отпуск заканчивается 

• спустя один месяц со дня 
постановки на учет в военко
мате по месту жительства 
после увольнения в запас. 

Лица, прервавшие обуче
ние в вузах в связи с призы
вом в Вооруженные Силы 
СССР, по мере их прибытия 

|в высшие учебные заведения 
допускаются к учебным заня-

•̂  тиям в течение всего ка
лендарного года. Всем сту
дентам, приступившим к за
нятиям после окончания 
Срочной службы, могут уста
навливаться сроки ликвида
ции академических задо
лженностей индивидуально в 
пределах одного года, при 

необходимости оказывается 
материальная помощь в раз
мере месячной стипендии за 
счет средств стипендиального 
фонда в каждом семестре 
в течение . первого после 
увольнения в запас ' года 
обучения. Иногородним сту
дентам предоставляются ме
ста в общежитиях. 

Со студентами, возобно-
вивилими занятия в вузах 
после завершения срочной 
службы, должны проводиться 
собеседования для выявле
ния фактического уровня их 
подготовки. С целью ликви
дации выявленных у них 
пробелов в знаниях для этих 
студентов организовываются 
дополнительные занятия, на 
которых наряду с ранее 
пройденным вузовским учеб
ным материалом обеспечива
ется повторение необходимо
го материала по программе 
средней школы. 

Из числа студентов, продо

лжающих обучение после за
вершения срочной службы, 
формируются учебные груп
пы для организации всех 
видов учебной работы по 
индивидуальному графику, 
включая перенос в необходи
мых случаях сроков изучения 
отдельных дисциплин и про
хождения практик. Курсовые 
зачеты и экзамены в этих 
группах проводятся по мере 
завершения обучения по 
предусмотренным учебными 
планами дисциплинам. Ука
занные учебные группы орга
низуются на срок не более 
одного учебного года, имея 
в'виду последующий перевод 
занимающихся в них сту
дентов в учебные группы, 
обучающиеся по основному 
учебному графику. 

По заявлению студентов, 
возвратившихся из Воору
женных Сил СССР в течение 
учебного года и имеющих 
затруднения для успешного 

отпуска в связи 
вхождения в ритм учебного 
процесса, они могут быть 
оставлены на повторное обу
чение. 

Всем студентам, находив
шимся в академическом от
пуске в связи с призывом 
в Вооруженные Силы СССР 
и приступившим к занятиям, 
независимо от их предшес
твующей успеваемости, нали
чия академической задо
лженности стипендии назна
чаются со дня восстановле
ния в институте и выплачива
ются в течение действия 
индивидуального графика 
обучения (до 12 месяцев) 
при условии его успешного 
выполнения, а студентам, 
имевшим до призыва в Во
оруженные Силы СССР толь
ко отличные или хорошие 
и отличные оценки по всем 
предметам', стипендия выпла
чивается в размерах для 
студентов-отличников и успе
вающих на «хорошо» и «от-

С призывом в ВС СССР 
лично» соответствующего 
курса до очередной экзаме
национной сессии (в соответ
ствии с индивидуальным гра
фиком обучения). 

Студентам, оставленным 
по их заявлению на по
вторное обучение, стипендия 
назначается с начала заня
тий до результатов первой 
экзаменационной сессии. 

Студентам вузов, прервав-
шщл обучение в связи с при
зывом в Вооруженные Силы 
СССР и восстановленным 
в учебном заведении в тече
ние пяти лет после увольне
ния в запас, стипендия на
значается со дня восстанов
ления до результатов оче
редной экзаменационной сес
сии независимо от разницы 
дисциплин, возникшей за это 
время в связи с изменением 
учебных планов. 

ЮРИДИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ 
МИНВУЗА РСФСР 
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Театр-студия на Лесном 
Откровенный рассказ актера с критикой в свой адрес. 

Памяти В. М. Игнатьева, 
Героя Советского Союза 

в ПОСЛЕДНЕЕ время здоровье, как он сам 
говорил, стало «пошаливать». Заходя к нам в ре
дакцию, подшучивал над медиками (чего, мол, они 
от меня хотят — не пойму), держался молодцом, 
но все чаще вспоминал фронт, своих товарищей 
(«Сколько их не вернулось, парней иаших — и, 
верите, почти каждого помню, будто и не 40 с лиш
ним лет прошло...»). После майских встреч с одно
полчанами возвращался расстроенным — война 
«догоняла» ветеранов одного за другим, и ничего 
нельзя было тут поделать... 

Нас связывали с Владимиром Митрофановпчем 
не только чисто служебные дела (его воспоминания 
о войне не раз публиковались в «Политехнике»). 
Как-то бродили по осеннему парку. Игнатьев 
остановился, посмотрел на небо, на голубеющем 
фоне которого удивительно живописно выглядели 
золотистые кроны деревьев с еще не опавшей 
листвой: 

— О таком чистом небе мы мечтали на фронте 
в окопах и землянках. Нет, не надышался я еще 
мирным воздухом... 

Через полтора месяца его не стало. 
Герой Советского Союза, кавалер двух орденов 

Красной Звезды (фронтовики хорошо знают, что 
это значит!), участник Парада Победы, подпо
лковник в отставке... Его, если откровенно, не
сколько тяготила роль почти постоянного члена 
различных президиумов собраний и заседаний 
(«Это все суета, но раз просят, что ж...»). А вот 
выступлениям своим перед подростками, школьни
ками придавал значение: 

— Детишкам (у него это звучало как-то осо
бенно н е ж н о . ^ В. Н.) надо о войне рассказать. Кто 
же, кроме нас, им расскажет! Такую войну их деды 
и ^ прадеды выиграли, такого зверя матерого 
победили — нет, они должны это знать... 

Были ли у него в институте недоброжелатели! Не 
знаю, хотя допускаю, что были, как, наверное, 
у каждого более или менее заметного в коллек
тиве человека. А вот то, что друзей и людей, 
с огромной симпатией относившихся к нему, было 
гораздо больше,— это знаю точно. 

— То, что начато партией в 1985-м,— говорил 
доцент ФОН, коммунист В. М. Игнатьев,— про
грамма на долгие годы. Наверное, будут еще 
и решения толковые приняты, и атмосфера в обще
стве, несомненно, станет здоровее, чище. Но 
уверен — в конечном итоге все зависит от челове
ка, от каждого из нас. Вот говорят: хороший 
человек, мол,— это «не профессия». А по-моему, 
это важнее любой профессии. Как же нам нужны 
люди «с чистыми руками», не способные словчить, 
подольститься, сугодничать, предать! На фронте 
они были впереди, и сейчас, в мирной жизни они 
не менее необходимы. 

Он имел право на такие слова. Он был хорошим, 
честным человеком. Никак не хочет сердце прими
риться с тем, что Игнатьев оставил нас... 

В. НЕВСКИЙ 

НАЧНУ с главного. 
Театр на Лесном для меня — 

способ стать человеком. По
ясню. 

Большинство молодых людей, 
приходящих в самодеятельность, 
в глубине души лелеет надежду 
стать со временем актерами, 
приобрести профессию. Между 
тем, развивая творческое начало, 
самодеятельный театр прежде 
всего дает шанс человеку стать 
человеком... 

За 19 лет существования те
атра-студии на Лесном через 
него прошли сотни людей. Ушли 
же в профессионалы или прочно 
закрепились в основном составе 
не более пяти десятков. И это 
естественно. Театр, на том уров
не, на котором его понимают на 
Лесном, требует, помимо талан
та, 2—3-летнего обучения в сту
дии, да и просто везения — 
попадания на «свою» роль. 

Но те, кто прожил с нами 
хоть полгода, поняли, что озна
чает «дышать не телом, а ду
шой». 

В 70-е годы студия была, 
пожалуй, единственным местом, 
где зачинатели — ребята из По
литехнического института — 
могли разговаривать серьезно 
и доверительно, не зубоскаля, 
а размышляя, почему в государ
стве — в его политике, общес
твенной, культурной жизни — 
все становится с ног на голову. 
Важные вещи мельчают, о них 
говорят все тише, раздуваются 
же мыльные пузыри сомнитель
ного происхождения. Из несо
ответствия идеалов и действи
тельности и возникло желание, 
а затем и художественная про
грамма театра — говорить о 
главном. 

Любовь, патриотизм, долг, 
страх, смерть, совесть — раз
мышления на эти вечные темы 
в спектаклях «Роза и Крест», 
«Слово о полку Игореве», «Ус
вятские шлемоносцы», «Дракон» 
составили честь и славу театра. 
Но чтобы выполнить программу, 
необходим был человек, знаю
щий — КАК. Ведь хорошему 
инструменту нужен хороший ма
стер. 

Таким образом по адресу 
Лесной, 65, появился В. С. Сус
лов, режиссер театра 
им. В. Ф. Комиссаржевской. Для 
начала. попытаюсь объяснить, 
что такое вообще худрук само
деятельного театра. 

Человек, не только обладаю
щий профессиональной подго
товкой, глубокой интеллигентно
стью, недюжинными организа
торскими способностями, но, и, 
что, наверное, самое главное — 
педагогическим даром. Готовых 

ВНИМАНИЮ преподавате
лей, использующих киномате
риалы в учебном процессе. 
В фильмотеку института посту
пили новые кинофильмы: 

«Автоматизированные учас
тки и обрабатывающие цен
тры», 

«Конструкция и эксплуатация 
станков с ЧПУ», 

«Неразрушающий контроль 
сварных конструкций — гаран
тия качества», 

«Прогрессивная технология 
сварочного производства в тя
ж е л о м машиностроении», 

«Роботы и манипуляторы в 
тяжелом машиностроении», 

«Правила безопасности при 
обслуживании электроустано
вок», 

«Автоматизация чертежно-
конструкторских работ», 

«Безопасность работ в зоне 
наведенного напряжения», 

«Внимание — шунт!» 
«В ваших интересах», 
«Возврат конденсата», 
«Изготовление печатных 

плат», 
«Механизмы для ремонта 

оборудования ТЭС». 

Лаборатория технического 
обеспечения учебного 

процесса 

ГОТОВЬТЕ ПЕШНЮ 
В КОНЦЕ ноября — начале 

декабря будет проведено сорев
нование по подледному лову 
рыбы. 

Студенты и сотрудники ЛПИ! 
Если вы чувствуете в себе силы 
и желание поймать больтую 
рыбу — ждем вас! Свои} ко
манду выставит и ЛЭТИ 
им. В. И. Ульянова (Ленина). 
Ориентировочно выход состо
ится на Ладожское озеро. 

Справки и информацию о про
ведении соревнования вы мо
жете получить у Леонида Эльха
нова (ГТФ, гр. 311/1) или 
в комитете ВЛКСМ ГТФ. 

актеров в студиях нет, их нужно 
воспитывать, завоевывать, де
лать из них людей (вот он, 
шанс!). 

Суслов определил стиль те
атра: зрелищность, легкость (но 
не облегченность!), «сговорен
ность», неповторяемость. В ре
пертуар вошли пьесы разных 
жанров, но какую бы форму 
(сложную или простую, аллего
рическую или бытовую) театр 
ни избирал, он никогда не забы
вал о том, что спектакль должен 
увлекать, заинтересовывать. 

Сколько всего было за эти 
годы! И «строительство»,^ в ре
зультате которого появился уют
ный зал на 150 мест, фойе, 
гардероб, звуко- и светоаппара
тура. (Кстати, какой театр мо
жет похвастаться, что специ
ально для него кандидатом тех
нических наук разрабатывается 
осветительский пульт на уровне 
изобретения? А по его матема
тическому обеспечению двое вы
пускников ЛПИ защищают дип
ломы!) 

Студия на Лесном широко ис
пользует свой научно-производ
ственный потенциал. Нужна 
сложная декорационная кон
струкция — пожалуйста. Дело 
прошлое, но когда создавался 
театр, вертелись как могли. 
Разве что в космос не летали. 

Помимо легенд обросли и тра
дициями. Как знак начала дей
ствия за кулисами кто-нибудь из 
«стариков» трижды ударяет мо
лотком по сцене. Традиция идет 
еще от . знаменитого француз
ского «театра канатоходцев» 
Фонтенбло. 

Появились свои символы, та
лисманы. Например, черная 
кошка, уже дважды рожавшая • 
котят прямо на сцене (правда, 
оба раза не во время спектак
лей). 

Сохранились прекрасные вос
поминания о гастролях в Мос
кве, Новгороде, Вологде, Кали
нинграде, победах на фестива
лях, поездке в Польшу. О поля
ках вспоминают так: прекрасные 
парни! В качестве сувенира сту
дийцы увезли из ПНР коробку 
диковинных лампочек, которые, 
правда... до сих пор не знаем 
куда приткнуть... 

Как-то незаметно за эти годы 
изменилась психология студий
цев. Каждый стремился быть 
полезным театру, будь то вопрос 
матобеспечения или рекламы, 
распространение билетов или 
пОрДметание полов. Ведь все сту
дии сильны как раз единой 
верой, единством сил и устрем
лений... 

Да, есть и проблемы, есть 
и огорчения. Лет десять назад 
театр достиг расцвета. С тех пор 
спектакли текущего репертуара 

играются добротно, профессио
нально. Но вот с новыми каж
дый год все трудней. 20 лет, по 
Станиславскому,— максималь
ный срок творческой жизни 
театра. Ныне у наших «стари
ков» семьи, дети (до десятка 
супружеских пар образовалось 
внутри самой труппы), все 
больше ребят поэтому подают 
«заявления об уходе». А моло
дое поколение мы по разным 
причинам (одна из главных — 
служба в армии) растеряли... 

Меняются на Лесном и эконо
мические условия существова
ния. До 1986 г, деньги за билеты 
уходили в госбюджет. А суммы 
на п9Становки — «приличный» 
спектакль стоит 2—3 тысячи — 
доставались жуткими ухищрени
ями. Теперь постановочные 
можно зарабатывать, -но и сде
лать это нелегко; у театра есть 
свой круг зрителей: студенты 
ЛПИ, ЛТИ, ЛГПИ, ЛГУ, других 
вузов. Превосходно принимают 
спектакли школьники, инженеры 
и пожилые люди. В общем, 
интеллигенция — прошлая, ны
нешняя и будущая. 

Из книги отзывов: «...Спек
такль потрясает профессиона
лизмом всей труппы, от работы 
осветителя до самоотверженного 
чуда актеров» (студентка Инсти
тута культуры, «Театр времен 
Нерона и Сенеки»). «Неожи
данно открыла для себя настоя
щий театр» (зрительница 
50 лет, «Слово о полку Игоре
ве»). «Хочу поблагодарить кол
лектив театра за то, что берутся 
за современные, общественно 
значимые проблемы нашего об
щества. Надоели развлекатель
ные спектакли» (С. П. Торков, 
«Диктатура совести»). 

А вот мнение профессионала 
о спектакле «Роза и Крест»: 
«...зритель оказался не внакладе. 
Он увидел на сцене зрелище, 
отмеченное вкусом при всей 
скромности средств студенче
ского театра...» («Лирические 
драмы А. Блока и театр», жур
нал «Нева» № 1 1 , за 1980 г.). 

Итак, на Лесном ваши 
1,5 рубля отрабатывают честно. 
И потом, и кровью. Создаются 
новые спектакли «Иуда Искари
от» Л. Андреева, «Крошка Ца
хес» Гофмана. 

Есть у меня и что предложить 
молодым людям, которые верят 
в одухотворяшую силу театра. 
Приходите в любую субботу или 
воскресенье по адресу: Лесной, 
65 (станция метро «Лесная», 
рядом с клубом Л П И ) , в 19.30 к 
нам на спектакль, а после него 
поговорим — нам нужны новые, 
интересные люди. 

Г. РЕИФЕР 

Приглашаются на работу на завод «Мезон» (пр. Карла 
квркса, 28) девушки с хорошим зрением на окраску Маркса, 28) девушки с хорошим зрением на окраску 

конденсаторов. Оплата сдельная. 
Справки по тел. 542-28-70. ' 
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